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- - - Aos vinte dias do mês de Setembro do ano de mil novecentos e noventa e nove, nesta cidade 

de Viana do Castelo e no Auditório do Castelo de Santiago da Barra desta cidade de Viana do 

Castelo, realizou-se uma sessão ordinária da Assembleia Municipal de Viana do Castelo, sob a 

presidência de Armando Rodrigo Soares Pereira, Presidente da Mesa da Assembleia Municipal. 

Secretariaram a presente sessão os Membros Manuel Pinto da Costa e Marsal Silva Pereira, 

respectivamente Primeiro Secretário e Segundo Secretário. A Câmara Municipal de Viana do 

Castelo fez-se representar pelo seu Presidente, Defensor Oliveira Moura. Assistiram também à 

presente reunião os Vereadores da mesma Câmara Municipal, Manuel Silva Ribeiro, José Maria 

Costa, Maria Flora Silva e Paulo Jorge Costa Lains. Pelas vinte e uma horas e trinta minutos, o 

Presidente da Mesa declarou aberta a reunião com a presença de 66 membros e a falta de 15 

Membros, conforme documento que se junta sob o número 1. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - Uma vez que será feito registo magnético da presente sessão, apenas se fará referência às 

intervenções feitas durante a sessão da Assembleia Municipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- -  

- - - O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal deu conhecimento dos seguintes pedidos de 

suspensão do mandato, que foram remetidos para aprovação desta Assembleia Municipal:-� do 

Membro eleito pelo PS, Manuel Luis Antunes Belo da Silva, por motivos profissionais, pelo 

período de dez dias; do Membro eleito pelo PS, Noé Martins da Rocha, por motivos profissionais, 

pelo período de cinco dias; do Membro eleito pela CDU, Branca Maria da Cruz Carvalho, por 

motivos profissionais, pelo período de trinta dias; do Membro eleito pelo CDS/PP, João Veiga da 

Cruz por motivos profissionais, pelo período de 300 dias. A Assembleia Municipal deliberou, por 

unanimidade, autorizar os referidos pedidos de suspensão de mandato. Mais foi deliberado, 

também por unanimidade, aprovar a acta em minuta, nesta parte, para surtir efeitos imediatos. O 



 

Presidente da Mesa informou a Assembleia Municipal que os referidos Membros iriam ser 

substituídos pelos eleitos que se seguem na correspondente lista, respectivamente, José Alberto 

Amorim da Costa, Tomás da Conceição Lima Ribeiro, Alberto Jaime Marques Midões e João 

Nuno Vilas Boas Travassos, e tendo em atenção que se encontravam presentes na sala, e cuja 

identidade é do conhecimento pessoal do Presidente da Mesa, iniciaram de imediato as suas 

funções como Membros da Assembleia Municipal. - - - Seguidamente, o Presidente da Mesa da 

Assembleia Municipal submeteu à aprovação desta o texto da acta número 4, da sessão desta 

Assembleia realizada em 18 de Junho último, tendo a mesma sido posta à votação da Assembleia, 

foi aprovada por unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - Antes de iniciar o período de antes da ordem do dia, o Presidente da Mesa da Assembleia 

Municipal procedeu à leitura de diverso expediente que foi remetido a esta Assembleia Municipal, 

nomeadamente o oficio n.º GAP-292, de 20 de Setembro, da Câmara Municipal, tendo acerca do 

mesmo solicitado para intervir, alegando defesa de honra, o membro desta Assembleia, Júlio 

Vasconcelos. Face ao teor da intervenção interveio o Presidente da Câmara a fim de responder ás 

questões colocadas. Finda este esclarecimento interveio novamente o membro Júlio Vasconcelos 

para fazer um contraprotesto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - 
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Membros da Assembleia Municipal a informação escrita do Presidente da Câmara, não foi 

registada qualquer intervenção acerca do mencionado documento. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - -  

- - - Antes de se iniciarem as intervenções o Presidente da Mesa deu conhecimento do teor das 

propostas que nos termos regimentais chegaram à Mesa, nomeadamente:- três propostas sobre 

Timor, e votos de Louvor, tendo informado que as mesmas iriam ser objecto de discussão e 

votação no final do período de antes da ordem do dia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 



 

- - - - - - - - - - - -  

- - - Passou-se de seguida às intervenções do período de antes da ordem do dia dos Membros da 

Assembleia Municipal, tendo-se registado as seguintes:- António Silva (doc. n.º 3), Carlos 

Antunes, Carlos Resende, Domingos Cachadinha, Paulo Vilaverde, Alberto Jaime Marques 

Midões - - - - - - - - - - - Findas as intervenções dos Membros inscritos, o Presidente da Câmara 

prestou os esclarecimentos solicitados naquelas, tendo o membro Paulo Vilaverde feito um 

protesto. - - - - - - - - 

- - - De seguida pelo Presidente da Mesa foi posta a discussão e votação as moções entregues pelos 

diversos agrupamentos políticos, no inicio do período de antes da ordem do dia, nos termos do 

disposto no número 2 do artigo 30º do Regimento desta Assembleia Municipal (documentos n.ºs 4, 

5, 6 e 7), tendo sido deliberado, por unanimidade, proceder à aprovação das mesmas, na 

generalidade, conferindo aos lideres dos agrupamentos políticos a função de fundir as mesmas 

numa só de forma a que o seu conteúdo seja divulgado pelas entidades julgadas convenientes. Por 

último, foi posta a apreciação e votação a proposta de Voto de Louvor (doc. n.º 8), que visa a 

Romaria d'Agonia e o Festival de Folclore Internacional, apresentada por Joaquim Pimenta (PS), 

que foi aprovada por maioria com cinco abstenções. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - O Agrupamento Político da CDU proferiu uma declaração de voto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

-����
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- - - Passou-se, de seguida, ao período da ordem do dia, com os assuntos constantes do documento 

que se junta sob o nº 9 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
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- - - O Presidente da Mesa submeteu à apreciação da Assembleia Municipal a proposta da Câmara 

Municipal formulada por deliberação que, acerca do assunto indicado em epígrafe, tomou em sua 



 

reunião de 31 de Agosto findo, tendo-se registado as intervenções dos Membros:- Alberto Jaime 

Marques Midões (Doc. n.º 11), José Antunes Araújo, Paulo Vilaverde. Findas as intervenções dos 

Membros inscritos, o Presidente da Câmara prestou os esclarecimentos solicitados naquelas. 

Concluídas estas intervenções, o Presidente da Mesa submeteu a referida proposta da Câmara 

Municipal à votação da Assembleia Municipal, tendo sido aprovada por maioria com 2 votos 

contra. -  

- - - Pelos membro Júlio Vasconcelos (CDS/PP) foi apresentada declaração de voto que se junta 

sob o número 12. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - -  
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- - - O Presidente da Mesa submeteu à apreciação da Assembleia Municipal a proposta da Câmara 

Municipal formulada por deliberação que, acerca do assunto indicado em epígrafe, tomou em sua 

reunião de 31 de Agosto findo, tendo-se registado as intervenções dos Membros:- António 

Gonçalves da Silva, António José Oliveira Amaral, Joaquim Sebastião Carvalho Pimenta. Findas 

as intervenções dos Membros inscritos, o Presidente da Câmara prestou os esclarecimentos 

solicitados naquelas. Concluídas estas intervenções, o Presidente da Mesa submeteu a referida 

proposta da Câmara Municipal à votação da Assembleia Municipal, tendo sido aprovada por 

maioria com 36 votos a favor, 15 votos contra e uma abstenção. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - Pelos membros António Gonçalves da Silva (CDU), David Miranda Pereira e Júlio 

Vasconcelos (CDS/PP) foram apresentadas declarações de voto, que se juntam, respectivamente 

sob os números 14, 15 e 16. E pelos membros Carlos Resende e António José Oliveira Amaral 

foram proferidas declarações de voto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
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- - - O Presidente da Mesa submeteu à apreciação da Assembleia Municipal a proposta da Câmara 

Municipal formulada por deliberação que, acerca do assunto indicado em epígrafe, tomou em sua 

reunião de 31 de Agosto findo, tendo-se registado a intervenção do Membro António Gonçalves 

da Silva Finda esta intervenção o Presidente da Câmara prestou os esclarecimentos solicitados. 

Concluídas estas intervenções, o Presidente da Mesa submeteu a referida proposta da Câmara 

Municipal à votação da Assembleia Municipal, tendo sido aprovada por maioria com 34 votos a 

favor, e 15 votos contra. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - 

- - - Pelos membros Júlio Vasconcelos (CDS/PP) e António Silva (CDU) foram apresentadas 

declarações de voto, que se juntam sob os números 18 e 19 respectivamente. - - - - - - - - - - -  

� � � ( � � ��
 � � � � ���� �� ��� �
 � � �� � � �� � ����� � �� ��� � � � � �� � �� ��� � � ( � � ��
 � � � � ���� �� ��� �
 � � �� � � �� � ����� � �� ��� � � � � �� � �� ��� � � ( � � ��
 � � � � ���� �� ��� �
 � � �� � � �� � ����� � �� ��� � � � � �� � �� ��� � � ( � � ��
 � � � � ���� �� ��� �
 � � �� � � �� � ����� � �� ��� � � � � �� � �� �� 

- - - Seguidamente e em representação dos lideres dos agrupamentos políticos representados nesta 

Assembleia e que se encarregou de refundir as propostas e moções, apresentadas pelos diversos 

Agrupamento Políticos, sobre Timor num só documento, interveio o membro António Cunha 

Vale, que deu conhecimento de dois documentos, uma Moção e uma proposta, que seguidamente 

se transcrevem, elaborados pelo referido Grupo de Trabalho, que sujeitos a votação, foram 

aprovados por unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - --  - - -  

- - - - - - - -  

"MOÇÃO 

Considerando os recentes, dramáticos e históricos acontecimentos ocorridos em Timor Leste ou 

Timor Lorosae; 

Considerando a actuação face aos mesmos da Comunidade e Instituições Internacionais; 

Considerando o envolvimento e papel desempenhado pelo Povo Português; 

A Assembleia Municipal aprova um voto: 

�� De total condenação e indignação pela inqualificável agressão e pelas atrocidades cometidas 

pela Indonésia e as milícias armadas em Timor, ao arrepio das mais elementares regras da 



 

convivência, do direito internacional e dos direitos humanos; 

�� De profunda consternação pelas vidas perdidas e o sofrimento do Povo Timorense e pela 

destruição do seu património colectivo e bens pessoais, e tentativa de eliminação da sua 

identidade cultura e estrutura social; 

�� De solidariedade e apoio à causa timorense e aos seus heróicos protagonistas; 

�� De homenagem  à coragem, valentia, fé, civismo, democracia e dignidade dos Timorenses; 

� De agradecimento aos povos e países que apoiaram e prestam auxilio à causa de Timor; 

�� De reconhecimento pelo valioso e difícil trabalho desenvolvido pela UNAMET e os seus 

homens; 

�� De censura pela morosidade e entraves da comunidade e instituições políticas internacionais, 

em todo o desenrolar do processo; 

�� De saudação a todos os portugueses, entidades, instituições e organizações nacionais que se 

envolveram e participaram na luta por Timor; 

�� De regozijo pela intervenção das forças de Paz em Timor; 

�� De saudação ao novo País Timor Lorosae, em paz, progresso, democracia e liberdade." E 

"PROPOSTA 

Na sequência da Moção "Por Timor" aprovada nesta mesma sessão da Assembleia Municipal 

(20.09.99) os seus membros aprovam: 

Recomendar à Câmara Municipal de Viana do Castelo a promoção de iniciativas e projectos de 

ligação e cooperação com as entidades Timorenses, no novo quadro de administração desse 

território, privilegiando a vertente cultural e o intercâmbio da língua portuguesa, 

designadamente através de: 

���� Geminação; 

���� Criação de bolsas de estudo em cursos de Português, em estabelecimentos de ensino 

existentes em Viana do Castelo; 

���� Promoção de edições artísticas, livros e outro material didáctico, em língua portuguesa, cujo 



 

produto comercial reverterá para a criação de fundos de apoio ás iniciativas acima 

enunciadas." 
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- - - Encerrada a ordem de trabalhos, o Presidente da Mesa fixou um período de intervenção aberto 

ao público, não se tendo registado qualquer intervenção. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - -  
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- - - Nos termos do número 4 do artigo 85º do Decreto-Lei número 100/84, de 29 de Março, foi 

deliberado aprovar a acta desta reunião, em minuta, para surtir efeitos imediatos, para o que foi a 

mesma lida e achada conforme por todos os membros presentes pelo que foi deliberado aprovar 

a mesma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - E, nada mais havendo a tratar, o Presidente da Mesa declarou encerrada a reunião, da qual, 

para constar, se lavrou a presente acta. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - -  


